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ATA DE REUNIÃO Nº 1 

  

Pautas: 1) Conferência Municipal do Verde Meio Ambiente 2) Deliberação do Calendário de 
2025, 3) Eleição de COMPISP 

Conselheirxs de Governo: Éllida Pankararé (Conselheira titular, representante de SMDHC), Josiane 

de Paula (Conselheira suplente representante de SMDHC), Rodrigo Martins (Conselheiro Titular de 

SMVA), Roseli Allemann (Conselheira suplente, representante de SVMA), Wilma Tanaka 

(Conselheira suplente, representante de SMADS), Simone Candido (Conselheira titular, representante 

de SMH), Fernanda Mota (Conselheira titular de SMDET). 

Conselheirxs de Sociedade Civil: Avani Florentino (presidente do Conselho e representante da etnia 

Fulni-ô), Irádzu - Gilson de Souza (Conselheiro titular da etnia Kariri-Xocó), Pedro (Conselheiro 

suplente da etnia Pankararé), Ivone da Conceição (Conselheira suplente da etnia Pankararu).  

Participantes de Governo:  Ana (Estagiára de DPS), Grecia Kama (Estagiária de COPIND) 

 Participantes Organizações Social/ouvintes: Alex Kaimbé Kilvane Pankararu, Tania Nhandeva, 

Akayse Fulni-ô, 

Às 13h14 min do dia 28 do mês de janeiro do ano de 2025, presencial no endereço Rua Líbero 

Badaró nº119 - Sé e online no seguinte link: https://meet.google.com/sza-devx-icp  - São Paulo, com 

quórum mínimo de 7 pessoas estabelecidas em Regimento interno.  Reuniram-se os conselheiros 

(as) a fim de discutirem a pauta do dia. A Sr.(a) Avani Fulni-ô presidiu a reunião, que leu a pauta do 

dia. Informes: Informe 1 Avani informou que deseja agendar uma reunião com a nova Secretária de 

Direitos Humanos e ressaltou que o procurador mencionou ter sido convidado para uma reunião com a 

Secretaria. Ele, inclusive, ligou para ela para saber quais pautas deveria levar para o encontro e, após a 

reunião, a atualizou sobre os assuntos discutidos. No entanto, ela questionou o fato de que, em nenhum 

momento, a comunidade foi convocada para participar dessa reunião. Éllida informou que essa reunião 

foi marcada em outubro em uma reunião com MPF, onde o Procurador solicitou essa reunião de forma 

presencial na Secretaria Municipal de Direitos Humanos e Cidadania. Avani solicitou mais informações 

sobre a chegada da nova Coordenadora da Coordenação de Povos Indígenas. Èllida informou que no 

momento estamos aguardando a chegada da nova Coordenadora e que Barbara está Coordenadora 

interina no momento. Informe 2 Avani ressaltou que a prorrogação do formulário do cadastramento 

das cestas básica irá até o dia 05 de fevereiro onde a população indígena poderá cadastrar as famílias 

que não foram cadastradas ainda. Wilma informou que terminou o Censo que estava fazendo no 

território do Jaraguá e que conseguiu os dados da população indígena e que irá conseguir fazer o 

cadastramento da população indígena do Jaraguá no formulário do cadastramento das cestas básicas. 

Éllida ressaltou que o formulário foi reaberto dia 16/01/2025 e será fechado no dia 05/02/2025 as 18h00 

https://meet.google.com/sza-devx-icp
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da tarde. Kilvane trouxe para reunião que após o cadastramento a população que foi incluída nesse 

momento, solicitou informações de quando seriam entregues as cestas básicas para eles e como não 

tinha sido passado nenhuma data informou que só no final do ano. Èllida ressaltou que após o 

fechamento do formulário a demais tratativas será tomada de acordo com a política aplicada pela área 

responsável e que não tem uma data. Ivone solicitou mais informações sobre a troca dos itens da cesta 

após a reunião que teve o ano passado e não foi dado uma devolutiva. Éllida informou que após a 

reunião que ocorreu em fevereiro de 2024, foi encaminhado as minutas para o financeiro da área 

responsável para verificação da possibilidade de troca e que irá verificar como ficou e irá trazer uma 

devolutiva na próxima reunião. Avani perguntou sobre a data da entrega das cestas básicas desse mês. 

Éllida informou que as entregas serão todo último dia útil do mês, que isso será para todas as entregas. 

Alex perguntou como irá ficar a situação dos seis indígenas Kaimbé que recebem cesta básicas com a 

Avani onde ela é responsável por eles. Avani informou que os 6 Kaimbé que ela entrega ao responsável 

pelo recebimento são destinados à Denilza, que optou por continuar no cadastro das cestas básicas com 

ela, por motivos que não foram considerados apropriados para serem discutidos na reunião. Informe 3 

Éllida informou que a Conferência Municipal de Igualdade Racial acontecerá nos dias 28, 29 e 30 de 

março e pediu que os conselheiros reservem essas datas em suas agendas para participarem do evento. 

Ela também destacou que, até o momento, não há informações sobre o transporte e que o formulário 

ainda não foi disponibilizado, mas assim que houver novidades, ela encaminhará nos grupos. Avani 

perguntou se a ATA da última reunião do COMPISP já foi publicada. Éllida respondeu que a ATA já 

foi publicada no Diário Oficial e que foi enviada para ser disponibilizada no site. Informe 4 Josiane 

informou que, após a reunião que acompanhou na sede da SMDET com a comunidade e o Dr. Steven, 

foi decidido que o conselho do COMPISP enviará um ofício afirmando que o curso de 

empreendedorismo não será obrigatório para a população indígena. Esse ofício será encaminhado para 

a COPIND, que, por sua vez, o repassará para o ponto SEI da SMDET, responsável pelo programa 

Mãos e Mentes. Informe 5 Pedro sugeriu na reunião que seria importante os conselheiros se reunirem 

para elaborar uma minuta com os temas a serem abordados no evento de abril. Ele destacou que a 

construção da minuta pode ser feita e apresentada na próxima reunião, permitindo que a nova 

coordenadora também tenha a oportunidade de revisar. Ivone acrescentou que seria relevante planejar 

o projeto não apenas para o Abril Indígena, mas também para o evento de agosto, para evitar a falta de 

público, como ocorreu anteriormente. Éllida informou que os conselheiros podem elaborar a proposta 

de minuta e apresentá-la na próxima reunião para deliberação de todos, lembrando que ainda será 

necessária a validação do gabinete. Ivone ressaltou a importância de saber o valor aprovado para o 

orçamento da reunião. Éllida destacou que, no momento, não há informações sobre o orçamento, mas 

ela pode verificar se já foi definido e trazer uma resposta na próxima reunião. Informe 6 Avani 

informou que a produtora mencionou que já recebeu uma parte do pagamento pela atividade realizada 

e que os pagamentos para a comunidade também já foram efetuados. Pautas: Pauta 1) Avani informou 

que na Conferência Municipal do Verde Meio Ambiente saiu pessoas indígenas delegadas e que havia 

ocorrido alguns pontos a serem melhorados para uma próxima conferência, onde a votação para eleger 

os delegados foram realizados por celulares e que em nenhum momento pensaram na população 

indígena que moram em aldeia e os mais velhos tem uma certa dificuldade em manusear os aparelhos 
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celulares. Ressaltou que a população questionou a proibição da venda de artesanato, mas compreendeu 

que era uma ordem do espaço que estava ocorrendo a conferência. Questionou que o evento não teve 

nenhum tipo de abertura e que já foram direto para as pautas. Rodrigo compreendeu os questionamentos 

e levará todos os questionamentos apontados para a Coordenação da Conferência e quando houver uma 

devolutiva irá trazer para comunidade. Agradeceu a Secretaria do Verde pelo fornecimento de almoço, 

fora os kits lanches que foram ofertados no dia. Pauta 2) Éllida solicitou que fosse deliberado o 

calendário de 2025 e, em seguida, projetou na tela as minutas com as datas das reuniões ordinárias de 

2025. Após discussão, foi decidido por unanimidade que as reuniões continuaram sendo realizadas nas 

últimas terças-feiras de cada mês, conforme as datas apresentadas. Os conselheiros votaram pela 

permanência do mesmo horário para as reuniões, das 13h00 às 15h30, no formato híbrido e de maneira 

itinerante. Avani ressaltou a importância de que as reuniões ocorram nas aldeias. Akayse sugeriu que 

duas reuniões sejam realizadas nas aldeias: uma na Aldeia do Jaraguá e outra no Território Tenondé 

Porã, enquanto as demais ocorram na Secretaria de Direitos Humanos. Ivone destacou a extrema 

importância de haver transporte e kits lanches para que a comunidade indígena consiga participar das 

reuniões, tanto na Secretaria quanto nas aldeias. Avani lembrou que, no passado, havia transporte 

disponível para os conselheiros comparecerem às reuniões. Éllida informou que verificará a questão do 

transporte e trará uma devolutiva na próxima reunião. Ela também reforçou que as reuniões precisam 

ocorrer em locais abertos, onde as pessoas interessadas possam participar presencialmente. Além disso, 

esses locais devem contar com infraestrutura adequada para que seja possível realizar as reuniões no 

formato híbrido, permitindo que os conselheiros que não puderem comparecer presencial participem e 

garantindo o quórum necessário. Pauta 3) Avani informou que já possui os nomes para a indicação aos 

cargos dos novos conselheiros do COMPISP e que, portanto, pode ser marcada a data para a realização 

da assembleia para formalizar as indicações. Ela destacou, no entanto, que um dos desafios será a vaga 

destinada à etnia Terena, pois não há nenhuma indicação para essa cadeira. Isso ocorre por não haver 

representantes da etnia Terena no município de São Paulo, os poucos que estão no Jaraguá não desejam 

participar do conselho. Éllida informou que, conforme orientado anteriormente pela Bárbara em outras 

reuniões, o edital da eleição está suspenso e que está sendo considerada a realização de uma consulta 

pública. Avani questionou sobre a consulta pública e enfatizou que não será realizada nenhuma 

consulta. Ela sugeriu que, na próxima reunião do conselho, todos os conselheiros compareçam 

presencialmente para realizar a assembleia e fazer as indicações para o novo colegiado. Iradzu informou 

que a Secretaria de Direitos Humanos não está ouvindo os indígenas e destacou que a SMDHC precisa 

ouvir o que os indígenas estão dizendo, pois atualmente só tem dificultado o diálogo com a comunidade. 

Pedro ressaltou que na Convenção 169 os povos indígenas têm as suas formas de se organizar e as 

lideranças que fazem a escolha das suas indicações, do mesmo modo que cada Secretaria indica o 

representante que fará parte do conselho e com os indígenas não é diferente. Iradzu ressaltou que na 

primeira reunião do ano a Coordenadora que está atualmente não participou e que terão que esperar até 

a próxima reunião para ser resolvidas algumas coisas que poderiam ser resolvidas naquele momento. 

Ivone ressaltou que somente neste conselho é desse jeito bagunçado, que muitos indígenas só querem 

fazer parte do conselho, mas não querem participar das reuniões. Avani reforçou sua fala que na 

próxima reunião de COMPISP iram realizar a eleição ou assembleia na secretaria. Éllida reforçou que 
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irá levar as inquietudes de todos para Coordenadora e trará uma devolutiva para todos. Akayse solicitou 

o e-mail da Secretaria para que possa mandar um ofício. Èllida informou que irá verificar se já está no 

site da SMDHC e dará um retorno. Akayse pediu que quando tiver a informação seja colocado no grupo 

de COMPISP. Sendo o que havia para o momento, deu-se por encerrada a reunião às 14h:50min e, para 

constar, eu, Éllida Silva, lavrei a presente ata, que após lida e aprovada, segue assinada por mim e pelos 

demais participantes. 

 

Encaminhamentos 

 

N. Descrição dos encaminhamentos Responsável Prazo 

01 Verificação do Transporte para os conselheiros COPIND 25/02/2025 

02 Valor do orçamento de COPIND  2025 COPIND 25/02/2025 
 

03 Devolutiva de troca de itens das Cestas básicas COPIND 25/02/2025 
 

04 Enviar o e-mail do Gabinete para COMPISP COPIND 06/02/2025 

05 COMPISP enviará o Ofício de Mãos e Mentes para 
COPIND  

COMPISP Sem prazo 

 

 

 

 

 

 

 

 

[Éllida Nascimento da Silva] 

Secretaria Municipal de Direitos 

Humanos e Cidadania 

  

[Ivone da Conceição] 
Representante Soc. Civil  
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[Rodrigo Martins dos Santos] 
Secretaria Municipal do Verde Meio 

Ambiente 

  

  

[Gilson de Souza Ferreira] 
Representante Soc. Civil 

  
  

[Simone Cândido de Souza] 
Secretaria Municipal de Habitação  

  

  

[Avani Florentino de Oliveira] 
Presidente (a)  

  

  

[Fernanda Mota Cavalcante] 
Secretaria Municipal de 

Desenvolvimento Econômico, Trabalho e 

Turismo 

  

  

[Pedro Henrique da Silva] 
Representante de Soc. Civil 

 

 

 


